

**PRIMER FORO INTERNACIONAL
DE EVALUACIÓN DE DOCUMENTOS –FIED.**
Proyecto: Evaluación de documentos en América Latina.
Córdoba (Argentina). 26, 27 y 28 de agosto de 2009.

*Por Norma Catalina Fenoglio**

Resumen:

En este trabajo, la autora da cuenta de los objetivos y actividades realizadas en el marco del Proyecto: “Evaluación de Documentos en América Latina”, desde la cátedra Selección Documental, Escuela de Archivología, UNC. Se trata de un proyecto aprobado por el Consejo Internacional de Archivos –CIA-, y cuya actividad central fue la realización del Primer Foro Internacional de Evaluación de Documentos.

Palabras clave: proyecto-evaluación – documentos – América latina.

Desde la cátedra Selección Documental, de la Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba, con la aprobación del Consejo Internacional de

* Licenciada en Archivología. Directora del Proyecto Evaluación de documentos en América Latina. Archivera. Profesora titular de la Cátedra “Selección Documental”. Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades. Universidad Nacional de Córdoba.

Archivos, se desarrolló en 2009 el proyecto “Evaluación de Documentos en América Latina”, en el que participaron archiveros de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, España, Perú y Uruguay.

El proyecto planteó, como objetivos:

- Crear conciencia acerca de la necesidad de evaluar los documentos de archivo.
- Capacitar sobre métodos, criterios, enfoques y técnicas para evaluar documentos, en distintos tipos de Archivos y en diversos soportes.
- Homologar la metodología de enseñanza de esta función archivística en los diferentes centros de educación.
- Constituir un grupo de reflexión acerca de este tema, a nivel latinoamericano.

Como primer paso, se realizó una encuesta en instituciones públicas y privadas de cada país interviniente, para conocer el estado de situación (normativas, criterios, prácticas, etc.). Esta encuesta permitió verificar la diferencia entre las legislaciones, las metodologías de trabajo de cada uno, así como los diferentes niveles de participación.

La actividad central del proyecto fue la realización del FORO INTERNACIONAL DE EVALUACIÓN DE DOCUMENTOS –FIED, que se concretó los días 26, 27 y 28 de agosto de 2009, en el Auditorio del CePIA de la FFyH, en el marco de la celebración del 50º aniversario de la Escuela de Archivología. El Foro consistió en una Mesa Redonda y cinco seminarios dictados por profesionales de renombre internacional, sobre temas específicos.



Luego de tres jornadas de encuentro, intercambio y debate de opiniones se constituyó un Grupo de Reflexión, para trabajar en la temática desde distintos aspectos: terminología, muestreo y programas de cátedra. Los integrantes del grupo inicial fueron: Daise Oliveira (Brasil), Mariela Alvarez (Colombia), María Teresa Bermúdez y Raquel Umaña (Costa Rica), Joan Boadas i Raset (España), Aída Luz Mendoza (Perú), Lourdes Ramos (Uruguay), Elisabet Cipolletta, Mariela Contreras, Aída Cristina Oliverio, Andrea Tibaldo y Norma Fenoglio (Argentina). Meses después se incorporaron al grupo otros profesionales, con lo que el equipo se consolidó definitivamente.

Los resultados del primer FIED fueron altamente satisfactorios, puesto que con él se despertaron nuevas inquietudes, que dieron origen a otras propuestas que se presentaron a la Comisión de Programa del Consejo Internacional de Archivos, para darle continuidad, con un nuevo proyecto trianual.

La concreción de este proyecto prestigió a la Escuela de Archivología, por cuanto es la primera vez que el Consejo Internacional de Archivos avala una propuesta concreta de trabajo surgida de una de sus cátedras; mucho más si se tiene en cuenta que fue el único proyecto de carácter latino americano que fue beneficiado con este apoyo.

Por otra parte, el FIED permitió corroborar la necesidad de estudiar e intercambiar experiencias y conocimientos acerca de la problemática de la evaluación de los documentos. El grupo de reflexión constituido continúa trabajando con entusiasmo y se prevé la elaboración de algunos documentos de tipo técnico, que oportunamente se pondrán a consideración de la comunidad archivística internacional.

El primero de ellos, aprobado en el plenario de clausura del Primer FIED, fue traducido al francés, inglés y portugués, para su difusión internacional. A continuación presentamos el texto:

Declaración de Córdoba, Argentina

Reunidos los días 26, 27 y 28 de agosto de 2009 en el Centro de Producción e Investigación en Artes de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba, en el primer Foro Internacional de Evaluación de Documentos realizado como actividad central del Proyecto “Evaluación de Documentos en América Latina”, aprobado por el Consejo Internacional de Archivo, archiveros representantes de República Argentina, República Federativa de Brasil, República de Colombia, República de Costa Rica, España, República del Perú y República Oriental del Uruguay. Asimismo, por medio de Video-Conferencia, han participado en forma simultánea archiveros peruanos reunidos en las instalaciones del Ministerio de Relaciones Exteriores, en la ciudad de Lima.

CONSTATAMOS:

- El riesgo al que está sometido tanto el patrimonio documental que se ha producido en el pasado como, muy especialmente, el que se genera en la actualidad como consecuencia del aumento de la producción de documentos y una deficiente Gestión Documental
- La preocupación que ante esta situación expresan los profesionales de la archivística



- La necesidad de avanzar en la aplicación de criterios, métodos y técnicas de Valoración y Selección Documental que garanticen la conservación del patrimonio documental
- La conveniencia de prosperar en los trabajos que permitan la normalización y homologación conceptual y terminológica del proceso de Evaluación o Valoración de documentos
- La falta de técnicos y profesionales archiveros así como dicha función en las instituciones públicas y privadas que garanticen una correcta gestión del acervo documental
- La insuficiencia de Archivos que dispongan de las instalaciones adecuadas que garanticen la correcta conservación del patrimonio documental.

Por ello,

PROPONEMOS

- Fortalecer la formación universitaria archivística de calidad y fomentar el perfeccionamiento permanente que permita a los profesionales hacer frente a los retos y necesidades que plantea en la actualidad el ejercicio de la función archivística y gestión de documentos
- Incorporar la unidad orgánica de Archivo dentro de las estructuras institucionales ya sean estas públicas o privadas
- Impulsar la creación de plazas de archiveros y proveerlas con profesionales responsables y expertos en la gestión de documentos

- Avanzar en la construcción y mejora de las instituciones de Archivo que garanticen la conservación permanente de los documentos que ya hayan sido evaluados
- Promover e implantar procesos de Evaluación o Valoración de documentos tanto en las instituciones públicas como privadas.
- Impulsar la creación de grupos de trabajo pluri e interdisciplinario a nivel nacional e internacional en materia de la Evaluación Documental que continúen el estudio de los temas que fueron objeto de debate de este Foro
- Establecer una frecuencia de encuentros de este nivel abierto al conjunto de profesionales de América Latina, donde el objetivo principal sea la discusión de cuestiones comunes en torno a la Evaluación o Valoración de documentos
- Fomentar el reconocimiento de la función archivística.

Córdoba, 28 de Agosto de 2009. Día del archivero argentino.